
нового года и испытываем уверенность 
и одновременно исполнены тревоги. 
Уверенность, потому что земля про-
должит свой путь вокруг солнца, будут 
сменяться времена года, наступит Рож-
дество, Крещение, а потом ― Великий 
пост и Пасха, все великие наши празд-
ники. Однако ожидает много тревожно-
го и неизвестного. Выдержит ли наше 
здоровье напряжение нынешней жиз-
ни? Не произойдет ли с нами несчаст-
ный случай? А может быть, грянет еще 
одна ― последняя уже война? Газеты 
печатают прогнозы, гадатели пытаются 
предсказать грядущие события: госу-
дарственный переворот, убийство по-
литического деятеля, землетрясение и 
прочее, прочее...

Но мы ― христиане, и наша вера ― 
в Господа Иисуса Христа. Перед лицом 
нового года, перед его главной тайной 
― вечностью, примем как дар Божий 
это новое время. Бог так возлюбил мир, 
что послал в него Сына Своего Едино-
родного. Христос родился, умер и вос-
крес в этом мире, и наша жизнь обрета-
ет в нем смысл. Что бы ни произошло 
в новом году, в нем по-прежнему будет 
действовать Промысл Божий и благо-
словение Господне будет на нас. Бог 
зовет нас к мужеству жить, потому что 
Христос с нами, и созидает с нами наше 
будущее.

В праздник святых отец Церковь 
напоминает нам, что все великие лич-

ности, о которых идет речь в Священ-
ном Писании, велики только величием 
Бога. Родословная Спасителя, которую 
мы услышим за литургией в последнее 
воскресенье уходящего года, ― не про-
сто перечисление древних имен. В ней 
― тройное поучение. Эта родословная 
венчает всю историю Ветхого Заве-
та ― царей, священников и пророков. 
Надо было, чтобы Христос наследовал 
от Своих предков три служения ― цар-
ское, священническое и пророческое. 
И, восприняв их в Своей личности, рас-
пространил эту тройную власть на тех, 
кто уверует в Него. И будут пророче-
ствовать сыны ваши и дочери ваши, и 
юноши ваши будут видеть видения, и 
старцы ваши сновидениями вразумля-
емы будут (Деян. 2, 17). Вы ― род из-
бранный, царственное священство, 
народ святый, люди, взятые в удел (1 
Петр. 2, 9).

Мы не можем не обратить также 
внимание, что в этой родословной ― 
имена пяти женщин, и четверо из них 
― грешницы... 

Далеко не все предки Христа явля-
ются праведниками. Но, несмотря на 
все свои грехи, они глубоким, всежиз-
ненным, покаянным обращением к Богу 
приближают приход Искупителя мира. 
Единственная Святая, Пренепорочная, 
Пречистая в этом родословии Спасите-
ля ― Приснодева Мария. Эта родослов-
ная согласно Евангелию от Матфея, ― 
от Авраама до Иосифа. А родословная 
по Евангелию от Луки идет в обратном 

порядке ― от Иосифа Обручника до 
Адама и до Бога. 

В Евангелии же от Иоанна, которое 
мы слышим на Пасху, нам предлагается 
еще одна родословная: рождение Бога 
Слова в недрах Отчих. В этой родос-
ловной, в книге родства Иисуса Христа, 
таинственным образом участвуем все 
мы, «верующие во имя Его, те, кому Он 
дал власть быть чадами Божиими, ко-
торые не от крови, ни от хотения мужа, 
но от Бога родились». «И Слово стало 
плотью и обитало с нами».

Эта тройная родословная Христа, 
согласно Евангелию от Матфея, Еван-
гелию от Луки и Евангелию от Иоанна, 
выражает веру человеческого рода в 
тайну Воплощения. Как говорят святые 
отцы, Христос ― дар Бога людям и дар 
людей Богу.

Страшно состояние этого мира. Он 
пришел к своим, и свои Его не приня-
ли (Ин. 1, 11). Но всем верным ― всем 
хранящим верность Своему Господу, 
как звезда Вифлеема, сияет надежда, 
которая не постыжает. Все люди всех 
времен ― современники Христовы. Мы 
не можем ни на что надеяться в насту-
пающем новом году, и вся жизнь наша 
будет как бы ничто, если мы не при-
мем Его смиренно и радостно, с реши-
мостью быть верными Ему во всем до 
конца, как Божия Матерь, как святой 
праведный Иосиф, как пастухи и волх-
вы в холодной ночи этого мира.

Прот. Александр ШАРГУНОВ



«СКОРОПОСЛУШНИЦА»
Написана на Афоне и хранит-

ся в монастыре Дохиар. В 1664 
году трапезарь Нил, проходя в 

ночное время в трапезную с за-
жженной лучиной, услышал от 
образа Богородицы, висевшего 
над дверью, голос, призываю-
щий его впредь не коптить ико-
ну. Монах подумал, что это чья-
то шутка, пренебрег знамением 
и продолжал ходить с коптящей 
лучиной. Внезапно он ослеп. В 
раскаянии молился Нил перед 
иконой Божией Матери и вновь 
услышал голос, извещавший о 
прощении и возвращении зрения. 
Матерь Божия сказала также: «С 
этой поры будет именоваться сия 
икона Моя Скоропослушницею, 
потому что скорую всем, притека-
ющим к ней, буду являть милость 
и исполнение прошений».

Празднование 22 ноября. 

ИВЕРСКАЯ 
Иверский монастырь – дом 

покровительницы Святой Горы 
иконы Иверской-Вратарницы 
(Портаитиссы). В IX веке во вре-
мена иконоборчества вдова из г. 
Никеи хранила у себя заветный 
образ Богоматери. Воины хотели 
отнять икону, один из них ударил 
святыню копьем, и из лика Пречи-
стой потекла кровь. Со слезами 
женщина пошла к морю и опусти-
ла икону в воду; образ стоя дви-
нулся по волнам. Через два века 
монахи греческого Иверского 
монастыря на Афоне увидели в 
море икону, поддерживаемую ог-
ненным столбом. Преподобный 
Гавриил пешком пошёл по воде 
и принес икону в кафоликон, но 
утром она была обнаружена над 
воротами обители. Предание со-
общает, что так повторилось не-
сколько раз.  Пресвятая Богоро-

дица, явившись прп. Гавриилу, 
объяснила, что не монахи долж-
ны сторожить икону, а она явля-
ется стражем обители. После 
этого икона была помещена над 
вратами обители и получила на-
звание «Вратарница», а от имени 
обители получила наименование 
Иверская. 

В Иверском монастыре празд-
нование в ее честь совершается 
во вторник Светлой седмицы; 
братия с крестным ходом идет на 
берег моря, где принял икону ста-
рец Гавриил. 

«ТРОЕРУЧИЦА» 
Находится в Хилендарском 

монастыре. Образ был личной 
иконой святого Иоанна Дама-
скина. В период иконоборчества 
святой, отстаивая иконы, писал 
письма императору-иконоборцу 
Леону III Исавро. Тот же, чтобы 

оправдать себя, оклеветал его 
перед сарацинским князем, кото-
рый приказал отрубить святому 
руку. Святой Иоанн с отсечённой 
кистью молится перед иконой Бо-
гоматери, умоляя исцелить его. 
Кисть чудесным образом срос-
лась и святой Иоанн в память об 
этом чуде приделал кисть из се-
ребра к иконе. В таком виде ико-
на пребывает и поныне. 

Образ в XIII веке был пода-
рен св. Савве Сербскому. При 
нашествии на Сербию агарян 
православные, желая сохранить 
икону, возложили ее на ослика 
и пустили его без провожатого. 
Ослик сам дошел до Афона и 
остановился у ворот Хилендар-
ского монастыря. Однажды в Хи-
лендаре не могли мирно избрать 
игумена. И тогда Матерь Божия, 
явившись затворнику, объявила, 
что отныне Сама будет игумени-
ей обители. На глазах у всех их 

алтаря «Троеручица» перенес-
лась по воздуху к середине хра-
ма, на игуменское место. С тех 

пор в обители нет игумена, лишь  
наместник. От иконы Богородицы 
все иноки принимают благосло-
вение, прикладываясь к ней. 

Празднование 11 июля. 

«ДОСТОЙНО ЕСТЬ»
Находится в Успенском храме 

Кареи. В X в. в пещере неподале-
ку от Кареи подвизались старец 
с послушником. Однажды ста-
рец отправился в монастырь на 
всенощное бдение, послушник 
остался дома. Поздно ночью в 
келью постучался неизвестный 
инок. Послушник вместе с гостем 
стали петь псалмы и молитвы. 
Во время пения «Честнейшую 
Херувим» таинственный гость за-
метил, что в их местах эту песнь 
поют по-иному: добавляя перед 
«Честнейшую» слова «Достойно 

есть, яко воистину блажити Тя, 
Богородицу, Присноблаженную 
и Пренепорочную, и Матерь Бога 

нашего». И когда инок начал петь 
эти слова, то икона Божией Ма-
тери «Милующая», стоявшая в 
келье, внезапно воссияла таин-
ственным светом, а послушник 
ощутил особую радость и зары-
дал от умиления. Он попросил 
гостя записать дивные слова, и 
тот начертал их перстом на ка-
менной плите, умягчившейся 
под его рукой словно воск. После 
этого гость, назвавший себя Гав-
риилом, внезапно исчез. Икона 
же продолжала сиять таинствен-
ным светом. Послушник дождал-
ся старца, поведал ему о таин-
ственном незнакомце и показал 
каменную плиту со словами мо-
литвы. Духовно опытный старец 
сразу же понял, что приходил в 
келию архангел Гавриил, дабы 
научить дивной песни во имя Бо-
жьей Матери.

Празднование 24 июня.

«ГЕРОНТИССА»
Хранится в монастыре Патнокра-

тор. Чудо произошло во время 
строительства монастыря, кото-
рое началось примерно в пяти-
стах метрах от современных по-
строек. Однажды ночью и икона, 
и все инструменты строителей 
пропали, а утром были найдены 
на месте нынешнего расположе-
ния обители. 

Окончание на стр. 3

Мы вспоминаем события тех далеких дней, когда Богоотроковица переступила порог Иерусалимского 
храма, когда, как гласит тропарь праздника, «в храме Божии ясно Дева является». И сегодня Она – Оду-
шевленный Храм Господень – взирает на нас в каждом храме с многочисленных икон. Ее образы во 
всем мире источают чудеса матерней любви и милосердия к нам.

Особым земным уделом Пресвятой Богородицы является Святая Гора. Афонские обители хранят и 
почитают многие известные в православном мире чудотворные иконы Божией Матери.

Иверская икона Божией Матери

"Скоропослушница"

"Троеручица"

"Достойно есть"

"Геротисса" (Старица)



Правда ли, что православным 
женщинам нельзя красить во-
лосы?

Женщины вообще дивный народ. В моло-
дости красятся в седой цвет и мелиру-

ются, а в старости хотят быть черными или 
рыжими. Тем, кто красит волосы, хочу ска-
зать: и Господь, сотворивший вас, когда при-
дет, не узнает вас. 

И что толку во внешней красоте, если 
душа, помыслы и поведение гадкое? Гар-
мония души изменяет человека. Верующая 
женщина красива в любом возрасте и ее не 
портит седина или появившиеся морщинки. 
Почему? Потому что у нее светятся глаза. 
Глаза — зеркало души, и душа эта светится. 
Когда есть мир с Богом, с окружающим миром 
и с самой собой — она светится изнутри.

Церковь постоянно ссылается 
на Священное Писание; но на 
него же ссылаются и многие 
другие религиозные группы, 
конфессии, секты. Как быть 
человеку, который пока мало 
знаком с Библией и не может 
разобраться, кто же понимает 
ее правильно?

Один из наиболее очевидных критериев — 
это преемство веры. Господь говорит: Я 

создам Церковь Мою, и врата ада не одоле-
ют ее (Мф. 16:18). Основатель Церкви — Хри-
стос, и Его Церковь существует непрерывно 
со времен Христа. Именно Его Церковь сви-
детельствует о Его истине: Итак идите, на-
учите все народы, крестя их во имя Отца 
и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать 
все, что Я повелел вам; и се, Я с вами во все 
дни до скончания века. Аминь (Мф. 28:19-20).

Церковь, которую Господь основал, непре-
рывно, со времен Его земного служения, сви-

детельствует всему миру о Нем.
Таким образом, опираясь на слова Само-

го Христа, говорим, что критерий истинности 
— непрерывная преемственность в учении 
Церкви о Боге и Христе. То есть в I, II, III… XX, 
XXI веках Церковь неизменно проповедует 
одно и то же свидетельство о Христе, выра-
женное как в текстах Нового Завета, так и в 
катехизисах.

Христос обещал, что врата ада не одоле-
ют Его Церковь, что Он пребудет со Своими 
людьми во все дни до скончания века (а не 
сделает перерыв, скажем, с II по XIX век), что 
Его люди будут Ему свидетелями, то есть бу-
дут открыто возвещать Его истину. Можно ли 
отнести эти слова к какой-либо из множества 
религиозных групп, возникших многие столе-
тия спустя после апостолов? Нет. Есть общи-
на, к которой эти слова относятся полностью 
— это Православная Церковь.

Часто говорят, что на все воля 
Божия — в том числе на бо-
лезни, войны и тому подобное. 
Надо ли тогда лечиться или, на-
пример, защищать свою стра-
ну, ведь это значит выступать 
против воли Божией?

Говоря о воле Божией будем различать два 
понятия: Божий Промысел и Божий Закон.
Промысел означает, что у Бога есть за-

мысел в отношении как мира в целом, так и 
отдельных народов и даже отдельных людей. 
Хотя бесы и злые люди могут противиться Его 
воле, Бог заранее знает о том, как они себя 
поведут, и учитывает это в Своем замысле. 
Например, Иуда предал Спасителя по своей 
злой воле — это был его собственный грехов-
ный выбор, но Бог знал, что Иуда так посту-
пит. Он знал, как поступят римские и иудей-
ские власти, первосвященник, Пилат, воины и 
все остальные, и включил все эти события в 

Свой предвечный замысел о спасении мира.
Христианин может быть твердо уверен 

в том, что, как бы силы зла ни противились 
Богу, последнее слово всегда остается за 
Ним и в Его замысле даже трагические и му-
чительные события послужат ко спасению 
Его верных.

Воля Божия также может означать «Бо-
жий закон» — те обязанности, которые Бог 
возлагает на нас. Как говорил К. С. Льюис: 
«Добрый человек служит Богу как сын, злой 
— как орудие». Никто не может разрушить 
замысел Божий, но мы выбираем, по какую 
сторону этого замысла мы находимся, по-
добны ли мы апостолу Петру или Иуде, унас-
ледуем ли мы в конечном итоге спасение 
или погибель.

Поэтому в любой ситуации мы призваны 
повиноваться Богу. Например, поддерживать 
свою (как и чужую) жизнь надлежащим лече-
нием. Умрем мы от этой болезни или нет, ото-
бьемся от страшного врага или нет, решает 
Бог, а вот повиноваться Богу в этой ситуации 
или нет, решаем мы — одно другому никак не 
мешает. 

Я студент, как мне лучше прове-
сти Рождественский пост? Для 
моих друзей это будет время 
веселья — сходить на каток, по-
гулять в парке с горячим чаем, 
собраться всей группой в лес на 
лыжах. Мне нужно от всего от-
казаться и сидеть дома? 

Не стоит отказываться от всего, сидеть 
дома и дуться на весь свет, что ваши дру-

зья катаются на коньках. Если все невинные 
занятия, которые вы перечислили, будут вам 
предложены, обязательно соглашайтесь.

Но если вам предложат что-то другое — 
поход в ночной клуб или вечеринку с алкого-
лем — естественно, лучше отказаться.

Окончание. Начало на стр. 2
Так повторялось несколько раз, 
и тогда люди поняли, что Сама 
Владычица избирает место для 
устроения Своей обители. 

Старец-игумен обители, по-
лучивший откровение о своем 
скором отшествии, желал пе-
ред смертью причаститься Свя-
тых Христовых Тайн и смиренно 
просил служащего священника 
поспешить с совершением Бо-
жественной литургии. Однако 
тот не внял просьбе старца. 
Тогда от находившегося в алта-
ре чудотворного образа послы-
шался грозный глас, повелев-
ший священнику немедленно 
исполнить желание игумена. 
Он причастил умиравшего, и 
тот сразу же мирно отошел ко 
Господу. Именно после этого 
чуда икона как покровитель-
ствующая старчеству и получи-
ла название «Геронтисса».

Празднование 17 апреля. 

«МЛЕКОПИТАТЕЛЬНИЦА»
Хранится в Хилендарском мо-

настыре. Первоначально образ 

находился в Лавре преподобного 
Саввы Освященного близ Иеру-
салима. Святой основатель Лав-
ры при кончине предсказал бра-

тии, что Лавру посетит паломник 
из Сербии Савва, и повелел 
передать ему в благословение 
чудотворную икону. Это и случи-
лось в XIII веке. Свт. Савва Серб-
ский привез икону в Хилендар.

Несколько списков с чудо-
творного образа были привезены 
в Россию и здесь прославились 

чудесами и исцелениями.
Празднование 31 августа.

«ОТРАДА И УТЕШЕНИЕ»
Находится в Ватопедском мо-

настыре. История этого образа 
связана с событиями, происшед-
шими в 807 году. Шайка разбой-
ников, решивших ограбить оби-
тель, высадившись в темноте на 
берег, укрылась в окрестностях 
монастыря, намереваясь до-
ждаться открытия святых врат. В 
это время закончилась утреня и 
братия стала расходиться по ке-
льям для временного отдыха. В 
церкви остался лишь настоятель. 
Вдруг от иконы Божией Матери 
он услышал голос, предупрежда-
ющий об опасности, грозившей 
монастырю. Игумен увидел, что 
лики Богородицы и Богомладен-
ца стали изменяться. Господь 
был изображен с благословля-
ющей рукой. И вот Он поднял 
Свою руку, заграждая уста Бого-
родицы, со словами: «Нет, Мать 
Моя, не говори им этого: пусть 
они накажутся за грехи свои». 
Но Богородица, уклоняясь от Его 
руки, двукратно произнесла те же 

слова: «Не отверзайте сегодня 
врат обители, а поднимитесь на 

стены монастырские и разгоните 
разбойников». Поражённый игу-
мен тотчас собрал братию. Все 
увидели изменение очертания 
иконы. После благодарственной 
молитвы перед святым образом 
иноки успешно отразили нападе-
ние разбойников.

Празднование 3 февраля.

"Млекопитательница" "Троеручица"



События вокруг По-
чаевской лавры разво-
рачивались стреми-
тельно. 19 ноября в 
Почаевском горсовете 
проходила депутат-
ская сессия, на которой было при-
нято решение отменить передачу 
земельных участков у братских 
корпусов лавры; затем 23 ноября 
Минюст Украины отменяет реше-
ние о государственной регистра-
ции права пользования комплексом 
сооружений; и еще через 5 дней, 28 
ноября, Кабинет Министров от-
меняет свое же решение № 438 от 
17 июля 2003 года «Об исключении 
из состава Кременец-Почаевского 
государственного историко-архи-
тектурного заповедника сооруже-
ния Почаевской Свято-Успенской 
лавры». По сути, Почаевская лавра 
передается в распоряжение музея. 
Об этом – наш разговор с ее на-
местником, митрополитом Поча-
евским Владимиром (Морозом).

 
– Ваше Высокопреосвященство, рас-
скажите, как братия лавры реагирует 
на происходящее?

– Мнение братии Почаевской лавры 
выражено в наших воззваниях и за-

явлениях, они размещены на официальных 
сайтах Украинской Православной Церкви и 
нашей обители. Прежде всего, замечу, что в 
лавре нет никакой паники и никаких эксцес-
сов. Службы идут своим чередом, лавра мо-
лится, трудится, принимает паломников. По 
поводу решений Минюста и Кабинета Мини-
стров скажу следующее: идет планомерное 
наступление на каноническую Православ-
ную Церковь на Украине. Чиновники отра-
батывают программу, спущенную им сверху 
определенными политическими силами. На 
всех украинских телеканалах, в Интернет-
сети звучат выступления лидера раскольни-
ков, который заявляет, что все наши храмы 
и монастыри должны быть переданы так на-
зываемой ЕПЦ. Фактически это новая форма 
гонений. Подобная риторика звучит и с высо-
ких политических трибун, средства массовой 
информации соревнуются в перекручивании 
фактов и всевозможных инсинуациях в адрес 
канонической Украинской Православной 
Церкви.

Получилось так, что все люди – госслужа-
щие, юристы, принимавшие участие в оформ-
лении документов по земельным вопросам в 
Почаеве – сейчас презираемы и преследуе-
мы. К каждому из них уже приходили пред-
ставители спецслужб, производили обыски, 
изымали архивные и другие документы, ка-
сающиеся Почаевской лавры. Против них 
открыты уголовные дела! Для чего это де-
лается? Для того, чтобы дать понять всем и 
каждому, что всякое содействие Украинской 
Православной Церкви уголовно наказуемо…

 Однако, как засвидетельствовал и Си-
нодальный юридический отдел Украинской 
Православной Церкви, Почаевская лавра 
продолжает находиться в законном и право-
мерном пользовании братией монастыря 

УПЦ, несмотря на решение Минюста и Каб-
мина. На сегодня договор от 2003 года о 
пользовании сооружениями (храмами, коло-
кольней, кельями и др.) Свято-Успенской По-
чаевской лавры мужским монастырем УПЦ 
является действующим и не отменен. Но мы 
не знаем, какие решения последуют завтра и 
что нас ожидает.
– Владыка, ведь это не первая попытка 
госчиновников отобрать лавру у Церкви?

– Призывы неоднократно звучали на 
сессиях Тернопольского облсовета 

и с других политических трибун. И все же в 
2003-м году решением Кабинета Министров 
Украины Почаевскую лавру изъяли из ве-
дения Кременецкого исторического запо-
ведника, и шесть объектов были переданы 
в пользование Украинской Православной 
Церкви. У нас заключен долгосрочный до-
говор с Госстроем при Кабинете министров. 
Министерство культуры, несмотря на то, что 
у нас заключен договор, ходатайствовало о 
том, чтобы эти объекты были снова переда-
ны заповеднику. Кременецкий заповедник, в 
свою очередь, по разнарядке Минкульта об-
ратился к Почаевскому регистратору, чтобы 
зарегистрировать за ним эти сооружения, но 
получил отказ, поскольку объекты пребыва-
ют на балансе лавры. И тогда подключилась 
прокуратура…

Органы местного самоуправления также 
не хотят передавать землю под здания, ко-
торые всегда принадлежали лавре и теперь 
находятся в аварийном состоянии, и которые 
мы, по мере своих возможностей, стараемся, 
с Божией помощью, привести в надлежащее 
состояние. Власти не хотят защищать права 
святыни, а действующее законодательство, 
предусматривающее вернуть землю поль-
зователю, не выполняется. Городской совет 
уже в 13-й раз отказывает в принятии реше-
ния, «благодаря» активистам «Свободы», ко-
торые срывают проведение сессий и угрожа-
ют местным депутатам.

Следует отметить также, что из государ-
ственного бюджета никогда не выделялись 
деньги на реконструкцию и содержание хра-
мов и зданий Свято-Успенской Почаевской 
лавры, которые являются памятниками ар-
хитектуры. Посмотрите фотографии лавры, 
скажем, 30-летней давности, когда в совет-
ский период нам было запрещено что-либо 
ремонтировать и реставрировать, и сравните 
с современным видом лавры. Как расцвела и 
украсилась обитель за это время! И вот, мо-
нахов снова хотят лишить права быть хозяе-
вами в их монастыре!

События сегодняшних дней напоминают 
1920-е и 30-е годы, когда большевики ли-
шали Церковь ее имущества, когда переда-
вали храмы обновленцам. А сейчас в роли 
«обновленцев» – так называемая «единая 
поместная церковь». Но радетели ее созда-
ния забыли перелистать страницы истории 
и убедиться, что искусственно создаваемая 
карманная церковь обновленцев не получила 
поддержки у верующих, миллионы людей шли 
в лагеря, ссылки, в места мучений и казней, 
но оставались верными Церкви Христовой. 

Через несколько десятилетий 
обновленческая церковь ис-
чезла с лица земли, а наша 
Церковь, пройдя через горни-
ло испытаний, остается и по-
ныне, и мы верим, что по слову 
Христа, врата ада не одолеют 

ее (ср. Мф. 16, 18).
– Почаев не случайно именуют форпо-
стом Православия, поскольку лавра 
находится на границе с католическим 
миром, который во все века стремился 
подчинить себе святыню, и был пери-
од, когда униатам это удалось осуще-
ствить. Но с помощью Божией обитель 
снова и снова сбрасывала с себя око-
вы иноверцев и атеистов.

– Прежде всего, следует понимать, что 
место для создания обители здесь 

указала Сама Богородица, явившись в огнен-
ном столпе в 1240-м году на горе Почаевской, 
оставив на камне, как в воске, след Свой Сто-
пы, откуда проистек источник, текущий по сей 
день. И Лаврой правит не Минкульт и не кра-
еведческий заповедник, а Матерь Божия. До-
статочно вспомнить несколько эпизодов.

В 1620-м году внук Анны Гойской, проте-
стант-лютеранин Андрей Фирлей, задумал 
прогнать иноков с Почаевской горы, для чего 
отобрал у них земельные угодья и, ворвав-
шись со слугами в монастырь, унес чудотвор-
ную икону. После этого дом Фирлея постигли 
бедствия и болезни, не прекращавшиеся до 
тех пор, пока икона не была возвращена.

В летопись лавры навеки вошло событие 
1675 года, когда во время Збаражской войны 
пятидесятитысячный отряд турок и татар под 
предводительством Нуреддина напал на оби-
тель. Она была буквально беззащитна перед 
огромным войском. Но вот над Свято-Троиц-
кой церковью явилась Сама Царица Небес-
ная с распростертым омофором в руках, с 
небесными ангелами и преподобным Иовом. 
И стрелы, пущенные в сторону обители, раз-
вернулись и стали поражать захватчиков. И 
те в страхе бежали. Лавра терпела бедствия 
и от Речи Посполитой, и во время Первой ми-
ровой войны.

Но наиболее тяжелым испытаниям лавра 
была подвергнута в XX веке, в хрущевский 
период. Еще живы последние монахи, кото-
рые были свидетелями тех страшных гоне-
ний. Большинство из них уже перешло в мир 
иной. Но и там они вместе с нашим преподоб-
ным игуменом Иовом Почаевским молятся о 
своей обители. В те времена их отправляли 
в тюрьмы и психиатрические лечебницы, вы-
возили за много километров, лишали про-
писки, но ничто не могло заставить их поки-
нуть стены родной обители, они готовы были 
умереть, защищая ее. И ныне братия лавры 
настроена точно так же. Ни один монах не 
пойдет на компромисс с совестью, никогда не 
покинет обитель и не одобрит новых лукавых 
веяний с созданием так называемой ЕПЦ.
– Монашество называют индикатором 
реакции на происходящее в мире и в 
церковной среде, почему?

– Потому что на монаха не найдешь 
компромат. Монах имеет малень-

кую келлию, он не имеет недвижимости, 
каких-то сбережений в банках, он служит 
Богу верой и правдой.

Окончание на стр. 5

БЕСЕДА С НАМЕСТНИКОМ
Свято-Успенской Почаевской лавры 
митрополитом Владимиром (Морозом)



Окончание. Начало на стр. 4

Молитвенный дух царит в душе монаха, 
и он дает знать, как реагировать на происхо-
дящее в мире. Дух Божий выводит его на ту 
тропу, которая ведет в Царство Небесное, и 
поэтому монаха трудно обмануть или прель-
стить чем-то. Он много молится, правильно 
верует, и, смотрите, после раскола Филарета 
в 1992-м году ни один монастырь не поддер-
жал его!

Христианство и в былые времена, и в ХХІ 
веке – это исповедничество, потому что мир 
нас не понимает и не воспринимает. Как ска-
зал Господь: «Если меня гнали, будут гнать и 
вас» (Ин.15, 17). Неслучайно светлой памяти 
Святейший Патриарх Алексий ІІ напоминал, 
что этот современный секулярный мир ни-
когда не примет учение Церкви Христовой, и 
мы видим, как в развитых европейских стра-
нах и во всем мире христианство отвергает-
ся, нивелируется, преследуется и уничтожа-
ется. Или подменяется каким-то суррогатом.

Нужно иметь определенное сознание, 
нужно иметь веру. Мы должны понимать, к 
чему нас призывает Господь. К совершен-
ству, к святости, к Царству Небесному, к пра-
вильному, богоугодному провождению хри-
стианской жизни. И какие бы обстоятельства 
ни складывались, мы должны оставаться 
верными чадами Церкви Христовой.
– Владыка, Блаженнейший Митропо-
лит Онуфрий является священноар-
химандритом Почаевской лавры, он в 
свое время несколько лет был её на-
местником. Как он реагирует на проис-
ходящее?

– Господь привел Блаженнейшего 
Онуфрия на Киевскую кафедру в са-

мое тяжелое для Украины время, когда стра-
ну постигли огромные испытания военного 
противостояния на востоке. Политический 
и экономический кризис повлек за собой и 
испытания для Церкви, возникла угроза но-
вого раскола, теперь уже в лице Константи-
нопольского Патриархата. И все это время 
Блаженнейший остается для всех нас, ар-
хиереев, духовенства, монашествующих и 
мирян примером настоящего подвижниче-
ства, молитвенности, несгибаемой воли и 
оптимизма. Мы все радуемся, что у нас есть 
такой Предстоятель, что в таких трудных и 
тяжелых ситуациях он не падает духом и по-
дает всем нам пример правильного стояния 
в вере, пример исповедничества. В его лице 
мы видим истинного пастыря, стойкого и му-
жественного служителя Церкви Христовой.
– Владыка, что бы вы пожелали на-
шим читателям, нашей боголюбивой 
православной пастве в эти дни начала 
Рождественского поста?

– В первую очередь поздравить всех с 
началом этого прекрасного време-

ни – подготовки ко встрече с Богомладен-
цем Христом. Это благоприятное время для 
очищения наших душ, для духовного совер-
шенствования. И хочу пожелать, чтобы все 
мы удостоились этой спасительной встречи 
с нашим Рождающимся Господом. А также 
– стойкости в вере, и всегда помнить, что 
Всесильный Бог всегда с нами. Православ-
ные христиане были и будут ревностными и 
стойкими, и они себя в обиду не дадут. Про-
сим у святых отцов, братьев и сестер святых 
молитв за Святую Православную Церковь, 
за нашу древнюю обитель, за украинскую 
державу и её многострадальный народ. Что-
бы, наконец, в нашей стране царствовали 
любовь, мир и взаимопонимание.

Сергей ГЕРУК

ВРАЧ
В специализированной больнице ра-

ботает необыкновенный врач, я про таких 
раньше в книгах читала, не просто хороший 
специалист, но и Человек. А выглядит дело 
так – каждый месяц 
накануне зарплаты 
(я хочу верить, что 
вполне достойной, 
потому что больни-
ца относится к кате-
гории самых извест-
ных и востребованных в стране) миловидная 
девушка, а это именно девушка, которой на 
вид не больше 25, тщательно подбирает на 
медицинских сайтах катетеры определен-
ных размеров, таблетки, мази, ортопедиче-
ские изделия – словом, всё, что сама пропи-
сывает, – а потом, встречая с медсестрами 
курьера и расплачиваясь, вполголоса отда-
ет команды: «Виноградов, седьмая палата 
– 14 катетеров, Филимонов, третья – туторы 
на голеностопные суставы»…

Внимательно вглядываясь в лицо док-
тора, я не замечала ничего особенно запо-
минающегося. Чего-то такого, что зрительно 
выделяло бы её. Молодая и симпатичная, 
но таких тысячи, пройдешь – и не обратишь 
внимания. Ан нет. Она особенная. При более 
близком знакомстве оказалось, что держит 
дистанцию. Никакого панибратства. Разгово-
ры – только по делу. Мое воображение при-
писывало ей богатого мужа или отца, и хоро-
шо было бы, если б дело обстояло именно 
так. Но скромность в одежде, манере дер-
жаться, сходу вникать в беды пациента вы-
дают человека, не понаслышке знакомого с 
бедностью. Глядишь на нее – и видишь Луку 
Крымского, Евгения Боткина, Николая Пиро-
гова… И уже каким-то шестым чувством по-
нимаешь: все будет хорошо, раз Господь по-
слал такого человека для исцеления.

Она в своем служении абсолютно счаст-
лива, всегда в приподнятом настроении, на-
ходит нужные слова для самых безнадеж-
ных пациентов и их родственников. К слову, 
выздоровления в этом отделении даже при 
неблагоприятных прогнозах весьма часты. 
Удивительное дело: общаясь с этим моло-
дым врачом, постоянно благодаришь Бога. 
Слова так и вылетают из уст:

– Слава Тебе, Боже!

ДИАКОН
В одном обычном храме служит молодой 

диакон. Живет он далековато, на границе с 
соседней областью, и, чтобы приехать к ран-
ней литургии, выезжает из дома в 4 утра. 

Вернее, так 
было понача-
лу: в настоящее 
время он стал 
выходить и того 
раньше, и на то 
есть причины – 

прямо возле церкви живет пожилая женщи-
на, которая передвигается на инвалидной 
коляске, и она очень желает бывать на служ-
бе, участвовать в церковных таинствах, жить 
литургической жизнью, – вот её-то и отвозит 
каждый раз диакон на стареньком «Москви-
че» в храм, а потом домой. Самолично под-
нимает, спускает, складывает-раскладывает 
коляску. Дело хорошее, если б не смущало 
одно «но»: у той прихожанки муж, дочь и сын 
ездят на личных авто гораздо новее диакон-
ской колымаги, да и временем располагают, 
но тем не менее рассчитывают на помощь 
церковнослужителя. Так уж повелось. В ко-
пилку милостыни этот человек регулярно 
кладет своё время и силы. И не ропщет.

ТЕТЯ ЛЮСЯ
Господь стучит в сердце каждого. «Се, 

стою у двери и стучу» (Откр. 3, 20). Бывают 
такие люди, которые откликаются с первого 
стука, навсегда меняя свою жизнь и жизнь 
близких, как, например, тетя Люся. В свои 86 
она каждый день неизменно кормила без-
домных кошек и собак возле теплотрассы, 
обзванивала друзей и знакомых, пытаясь 
устроить четвероногих питомцев, делала 
она это с молитвой – так надежнее, – а ког-
да кого-то соглашались забрать, сама лично 
вызывала ветеринара и, если нужно, опла-
чивала лечение и держала животное на ка-
рантине у себя дома. Приговаривала, что 
раз обещала отдать скотинушку здоровой, 
то так тому и быть, и никаких котов в мешке 
– хотя как раз коты и были, правда, в чистых 
коробках…

Она даже тетрадку завела, где зафиксиро-
вала судьбу первых 27 питомцев – честно вы-
водила: Мусю увезли в Истру, Бобика в Колом-
ну, Тузика в Калугу, а Рекса в Дюссельдорф. 
Накануне сделали много прививок и помеща-

ли специально в карантин. Из Германии 
прислали благодарственное письмо, она 
попросила внучку прочесть и ответить, 
как положено вежливым людям, завя-
залась переписка, ну, а дальше – свадь-
ба, рождение правнука. Четвероногими 
друзьями заинтересовались в приюте, 
и теперь работники приюта вместо тети 
Люси их пристраивают, а она иногда вы-
ходит с палочкой и перебирая четки... На 
вопросы отвечает мудро: блажен, иже и 
скоты милует (ср. Притч. 12, 10).

Господь всегда споспешествует 
людям в добрых делах. Как говорил 
оптинский иеромонах Василий (Рос-
ляков): «Милость Господня чудес пол-
на, но мы должны Ему принести всё, 
что имеем».

Ольга ИЖЕНЯКОВА

Мы настолько привыкли скептически от-
носиться к своим современникам, что по-
рой не допускаем даже мысли, что люди, 
живущие по евангельским заповедям, 
вполне могут находиться среди нас…



Прп. старец Паисий (Эзнепидис) говорил, что люди XXI в. 
будут спасаться и даже приобретать святость за три послуша-
ния: во-первых, хранить свою православную веру и главное 
– передавать ее другим, прежде всего своим детям и внукам; 
во-вторых, необходимо неопустительное ежедневное покая-
ние; и в-третьих, регулярное участие в Таинствах Церкви.
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ПРОСТО  ПРИТЧА
Однажды один ослёнок вернулся домой очень радостный, 

счастливый и гордый. Мать спросила его, почему он такой 
счастливый, что случилось? 

– Матушка, меня поручили некоему Иисусу, и когда мы 
вошли в Иерусалим, толпы народа говорили мне, восклицая: 
«Хвала, хвала, благословен Грядущий во имя Господа, Хвала 
Господу на небесах!». И они устилали своими одеждами и вет-
вями дорогу передо мной! 

Тогда мать сказала ему: 
– Вернись в город, но на этот раз один. 
На следующий день ослёнок отправился в город один и 

когда вернулся домой, он был очень печален. 
– Мама, этого не может быть! Меня никто не заметил, а 

иногда, заметив, просто прогоняли! 
И тогда мать сказала: 
– Вот видишь, сынок, без Господа ты — всего лишь осел.

МОНАХИ, ПОДВИЗАВШИЕСЯ НА СВЯТОЙ ГОРЕ АФОН,
НЕ ОКОЧЕНЕВАЮТ ПОСЛЕ СМЕРТИ

«Как гибко тело человека, когда он спит, таково и тело монаха 
после смерти. Он не окоченевает, как мирской человек, тело которо-
го делается как деревянное. Сколько бы часов, сколько бы дней ни 
прошло до погребения – монах словно спит. Как если бы кто-нибудь 
спал и его переодевали, переносили и тому подобное, так бывает и 
с телом умершего монаха. От одного только пострига человек сразу 
приобретает это свойство, этот характерный и сверхъестественный 
признак.

– Почему?
– Потому что Бог, во-первых, хочет показать, как угодно Ему мо-

нашество, посвящение своей жизни Господу, а во-вторых, чтобы 
удостоверить, что смерть христианина – это сон. Поэтому и места 
погребения называются усыпальницами. Человек уснул и однажды 
проснётся.

Даже если умрёт грешный монах, он делается словно уснувшим. 
Как только человек примет постриг, изменяются естественные теле-
сные свойства. Сколь прекрасно, что Бог показывает нам, как Он лю-
бит монашество – девственный, подвижнический образ жизни!» .

Ефрем Филофейский «Моя жизнь со старцем Иосифом»

В Греции Крест на Крестопоклонной неделе и на Воздви-
женье выносят на поклонение Крест на подносе, украшенном 
цветами и базиликом. Если веточку одного из этих растений с 
молитвой добавить в тесто, оно подходит без закваски и дрож-
жей. На Святой Горе таким образом часто пекут просфоры.

«Если имеете к кому-нибудь неприязнь, старайтесь пере-
ломить, победить себя. МОЛИТЕСЬ ТАК: “Спаси, Господи, раба 
Твоего (имя) и святыми его молитвами помилуй меня, грешно-
го, и умири сердце мое”. Принудите себя оказать нелюбимому 
человеку знаки внимания, старайтесь услужить ему. 

И Господь, видя ваше доброе намерение, вырвет из серд-
ца неприязнь и наполнит его святою любовью. 

Напрасны молитвы и подвиги человека, если он питает в 
сердце злобу на ближнего своего».

«Кто оправдывается и старается доказать свою правоту, 
тот, может быть, и найдет справедливость, но только тем на-
рушит планы Божии об исцелении души. Кто ищет покоя, в том 
не может пребывать Дух Божий. Где скорбь, там и Бог».

Схиигумен Савва (Остапенко)

«Если увидишь грешащего человека и не пожалеешь его, то бла-
годать оставит тебя... А кто ругает плохих людей, но не молится за 
них, тот никогда не познает благодати Божией».

Прп. Силуан Афонский

И всё, что делаете, делайте от души, как для Господа, а не 
для человеков, зная, что в воздаяние от Господа получите на-
следие, ибо вы служите Господу Христу.

(Кол. 3:23-24)

«Закрой глаза на чужие грехи, а если нельзя не видеть, то молись 
о грешащих, как о себе, чтобы Господь простил им, тогда получишь 
милость от Господа».

«Сохраняй мир внутри себя, а потом и с ближними».

«Лучше испортить дело, но сохранить мир с ближним».
Игумен Никон (Воробьев)

«Когда у тебя есть возможность, помогай и материально. Но боль-
ше оказывай тем, кто находится рядом с тобой, вот какую помощь: 
разговаривай с ними, выслушивай их, когда они хотят рассказать 
тебе о своих трудностях, высказать тебе свою боль, посиди с ними 
вместе, чтобы они не чувствовали себя одинокими».

«Матери умеют переживать, советовать, многословить, но не 
умеют молиться. Многие советы и указания приносят вред. Де-
тям не нужно много слов. Слова ударяют в уши, а молитва идет в 
сердце. Требуется молитва с верою, без стрессов, но и с хорошим 
примером».

Прп. старец Порфирий Кавсокаливит

«Оказывай честь брату перед знакомыми его, и будешь по-
чтен перед Господом».

Прп. Ефрем Сирин


